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见画如见人 难忘孙老情
□ 秦晓晖

新中国第一位邮票设计家孙传哲驾鹤西
去已22年了，但他的音容笑貌经常浮现在我
脑海中……

我有幸与孙老相识于1987年，那时我
在江苏省兴化县邮电局邮政科工作，当年12
月20日将发行《水浒传》系列邮票（第一组）。
为配合《水浒传》邮票的发行，我想除了请邮
票设计家设计极限片外，另请一位著名邮票
设计家设计首日封。正巧，孙老将于4月18
日-24日在扬州市举办个人作品展。我和副
局长郭荣秀一道专程赴扬州打算拜会孙老，
并请他设计《水浒传》系列邮票（1-5）组首日
封。经多方打听才知道孙老下榻在小巷深处
的小盘谷招待所，我们也设法住了进去。

在和孙老几天的相处中，深感孙老风度
儒雅、举止优雅、谈吐文雅、平易近人，令人敬
仰，他十分乐意，愿为我局设计首日封。

5月上旬，我和扬州市集邮家糜风鸣先生
一同赴北京办事，并到孙老家拜望，具体商量
设计首日封一事。考虑到要办函购业务，防止
平信遗失，只能用挂号邮寄，孙老建议一组邮
票仅画一稿，首日封印两种颜色，一封贴两枚
票。孙老表示要认真思考设计，力争七、八月份
交稿。

在6月中旬，我就收到孙老寄来的挂号
信，信中还附上用铅笔画的首日封示意草图，
征求我们的意见。

一个月后他又将正式的图稿寄来，信中
还说“这次设计参照明代著名画家陈老莲的

‘水浒’叶子，用白描勾线的方法，将邮票图案
的主要人物画到一起，这样比较高雅脱俗，而
且印刷效果也比较好。画了第一稿后，觉得人
物之间互不联系，又显呆板，又画了第二稿，
采用人物间既各不相关，又有些联系的动作，
使图感连贯起来。后又发现林冲形象太老，只
好用白粉将长髯修掉。”他还特别交待印刷时
用的两种颜色及有关注意事项。

当年10月份，我去北京再次拜望孙老，
并告知他正在联系印刷厂家，首日封印好后
先寄一些空白封给孙老，同时将首日封画稿
退还。孙老说：“第一组首日封定稿后，以后四
组按照同样的风格，就好画多了。”他还真诚
地表示，这次首日封画稿，包括以后四组的画
稿都送给我作纪念。

1989年7月25日发行《水浒》（第二组）
邮票，孙老4月份就将画稿用挂号信寄来，我
们邀请他参加《水浒传》系列邮票（第二组）首
发式，但他因忙于出版“孙传哲邮票设计作品
集”的筹备工作，未能成行。

1991年春末，他在家中见到我时，高兴
地笑着说“我写了一幅字，正好送给你。”我一
看，是孙老用硬笔写的一首七律“一九九一年
新春祝词：又届新春属羊年，吉祥如意更腾
飞。政通人和民心稳，创业诸公高谊深。方寸
求知四十年，毕生邮花飘亚洲。老有所乐有所
为，同志兄弟跻百岁。秦晓晖同志方家雅正，
东海南汇时年七十又六作于陶然亭孙传哲”。
我将此幅字装裱后用镜框挂客厅中。

当年6月中旬，孙老就将第三组画稿寄
来，在信中还说，因为第三组有一枚‘四路劫
法场’小型张，他还画上李逵手握着两把大
斧一路砍将过来，保护着被人背着的宋江。
我们在印制时，印刷厂设计师提出：为了保
持和前面两组规格的一致性，人物不宜太
多，而且宋江、李逵的人物形象已在前两组
中出现过，建议删去。当时孙老家已装上电
话，我请他决定，孙老很谦和地说：“还是尊重
厂家的意见吧。”

那几年我去北京时，都争取去看望孙
老，有时与他隔桌而坐，不知不觉一聊就是
一两个小时，1993年4月4日，我去和他商
谈设计第四组首日封，他说：“由于年事已高，
视力下降，每次去查资料都比较麻烦，希望
四、五组首日封一并设计，如第五组邮票图
案万一改变，可以重画。”6月份我到孙老家
取回四、五组首日封画稿，他还乐意地接受
来兴化参加《水浒传》邮票（第四组）首发式的
邀请，他说很想到兴化走一走，再会会《水浒
传》邮票设计者周峰先生，他多次称赞周峰
画得好，考虑到他年事已高，我们请他家人
陪同，他说由女儿陪他，我们甚至连一些细
节都商量好了。令人遗憾的是由于身体原
因，孙老未能成行，他在电话中一再打招呼，
并表示发行第五组时一定到兴化。

令人万万没有想到的是孙老在1995年
4月10日因意外事故不幸逝世。孙老未能实
现来兴化的心愿，但却完成了《水浒传》系列

邮票（1—5）组首日封的设计，使我们有幸欣
赏孙老生前唯一设计的一组系列邮票首日封
画稿，这也是孙老设计邮品中尺寸最大的五
幅画稿，其中最大的一幅尺寸为 77cm×
21cm，最小一幅也有48.5cm×17.3cm，这些
字画虽然我很珍惜地收藏了二三十年，但总
希望找一个更好的归宿，我想孙老在天之灵
一定会感到欣慰的。

鉴于今年 10月 28日集邮家博物馆将
在高邮市落成开馆，我想孙老虽不是集邮
家，但他为集邮事业所作的贡献是有目共睹
的，在集邮者中的影响也是巨大的。况且他
与一些集邮家还有较深的友谊。我与高邮市
邮协副会长任仁同志联系，请他向集邮家博
物馆筹备小组转达我想捐献以上 6幅书画
的意愿。

10月7日上午，高邮市集邮家博物馆筹
备小组委托任仁和夏春节同志专程来取走了
孙老的六幅字画等物品。现在孙老设计的《水
浒传》系列邮票（1-5组）首日封画稿将陈列
在集邮家博物馆珍品展室中，这样可以让更
多的人欣赏，见画如见人，让我们共同怀念永
垂邮史的孙老吧！
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□ 记者 王小敏

日前，高邮实验小学 2002届优秀校友、
清华大学博士、美国麻省理工学院公派留学
生赵禹程应邀回到母校，为在校的实小学子
们做了一场题为《终身做一名能担当、有理
想、知感恩的学生》的演讲。演讲中，赵禹程分
享了他从“问题学生”到“学霸”的蜕变过程，
带给学弟学妹们心灵的洗礼。“终身做一名能
担当、有理想、知感恩的学生”，这是赵禹程的
演讲主题，更是他一步步走向梦想的指路灯、
启明星。记者有幸采访到了赵禹程，聆听了他
艰辛而又难忘的逐梦历程。

宝剑锋从磨砺出

1996年秋天，年满 6岁的赵禹程懵懵懂
懂地走进了高邮实验小学，成为了一名小学
生。那时的他成绩不仅不够出类拔萃，反而是
老师眼中的问题学生。上课心不在焉，常趁着
老师写板书的间隙溜出教室；放学前不抄老
师布置的家庭作业，回家后却告诉爸妈老师
没布置作业。就是在这样的状态下，赵禹程的
语文数学成绩非常“稳定”，次次都是六七十
分，在班级里的排名总是“稳居倒数第一”。而
这种混沌的状态一直保持了三年，直到他遇
到了三位恩师。

“是关老师和陈老师打开了我的学习之
门，让我在一遍遍订正错题的过程中体会到
了学习的快乐；是柏老师鼓足了我的学习劲
头，教会我责任与担当。”赵禹程说，柏文凤老
师接手自己所在的班级后，经常督促他学习，
并发挥他热爱体育、吃苦耐劳的强项，选他做
体育委员、劳动委员，逐渐培养他的责任心和
担当意识。正是在柏老师“鼓励式教育法”的
影响下，赵禹程由之前的问题学生逐渐成为
优秀的“三好学生”。

在这三位老师的影响下，赵禹程对自己
的要求也越来越严格，不仅学习成绩稳步提
升，体育强项也发挥得淋漓尽致。五年级时，由
于爱好篮球这项运动，再加之长得高，赵禹程
被选进了校篮球队。经过苦练，他在六年级时
成为校队队长，并带领全队拿下高邮市小学生
篮球赛冠军。高三前的暑假，他又在江苏省高
中生篮球赛中获得冠军，取得“国家二级篮球
运动员”称号。赵禹程说，篮球已经成为他的终
身爱好，既能释放工作学习的压力，更重要的
是可以磨练坚韧的意志和不屈的精神。

筑梦路上无坦途

2002年，12岁的赵禹程以体育生的身份
进入江苏省邗江实验学校读初中，陌生的环境、
陌生的同学，他的学习劲头并没有因此而受到
影响。清晨，他总是第一个出宿舍楼去田径场
训练，第一个走进教室开始一天的学习。傍晚
训练结束后，他又匆匆赶回班级参加晚自习。
由于每天的学习时间比同学们少了5个小时，
所以他只得在同学们熟睡后打着手电筒在被
窝里复习当天的功课。他的努力与付出不仅换
来每次考试进入全年级前10%的好成绩，同时
也磨练了他自强不息、坚韧不拔的精神品质。

“做大事须从小事做起。”赵禹程说，这是
学校路上悬挂的无数名人名言中让他印象最
深刻的一句，虽然当时他没能完全体会这句
话的意思，但他知道想要学习成绩好，就得把
每一个汉字、数字、符号都写好、写清楚、写漂
亮并且理解它们的含义、懂得它们的作用，这
就是学习的过程。秉承着这样的信念，赵禹程
为自己树立了清华大学的目标，并朝着这个
目标一路前行着。

进入江苏省扬州中学读高中后，由于当
时同学们的实力都非常强，赵禹程没能挤进
全校最优秀学生的行列。2008年，赵禹程的
第一次高考取得了非常好的成绩，但因为没
能达到清华大学的分数线，赵禹程心有不甘，
放弃了被众多高校录取的机会而选择了复
读。2009年，虽然成绩较上一次高考有所突
破，但由于某科出现重大失误，导致他再一次
与清华大学失之交臂。13年的寒窗苦读，赵
禹程未能顺利叩开清华大学的校门，他的内
心充满了失落与惆怅。

英雄不问出处

无缘清华大学，虽然赵禹程的内心充满
彷徨，但他转念一想，与其内心纠结、自我挣
扎，不如默默付出努力，低头前行，永不放弃，
相信前方定有别样的精彩。进入中南大学后，
赵禹程身边的很多同学都开始了自由散漫的
生活，每天沉溺于逃课、打游戏和儿女情长之
中。而他却依然保持着高中时的学习生活习
惯，早上 6点起来早读、背诵英语课文、预习
功课，上课时总是坐在第一排正中间的位置，
确保课堂上能与老师有直接的目光交流，课
后及时复习并认真完成作业，课余时间坚持

锻炼身体、增强体质，使自己的生活充实起
来。大学四年，赵禹程还坚持做学生会工作，
逐渐从一名普通的干事历练成学生会主席，
并从中体会到为同学服务的快乐。

由于长时间久坐学习，赵禹程患上了腰
椎间盘突出和腿部静脉曲张。为了治愈这两
种病症，他深入了解发病原理，“对症下药”，
经过一段时间的努力，他的身体已经恢复到
原来的状态。赵禹程笑着说，治病就像学习一
样，只有掌握了它的规律，才能攻克它，所以
我们一生都是社会与自然的学生。大学四年
里，赵禹程从未放松过学习，他每年都稳居全
学院第一的宝座，每年收获奖学金一万余元，
并以连续四年排名第一且四年总平均分 92.1
分的优异成绩，被保送进清华大学直接攻读
博士学位。谈起那一刻的心情，赵禹程坦言，
非常平静。最大的感触就是第一次深刻体会
到了“做大事须从小事做起”的真正内涵。

路漫漫其修远兮

2013年秋，赵禹程满怀着激动与自豪之
情进入清华大学攻读博士学位，研究新能源
储能材料。入学初，赵禹程发现学校里的每一
个人都非常优秀，他们对知识的渴望和对理
想的不懈追求无时无刻不在鞭策着自己。在
这种氛围的感召下，赵禹程很快进入了学习
的状态，上课、做实验、做社工，他分秒必争地
忙碌着、拼搏着。“当时一下子觉得学习的强

度比大学时高了三倍多，因为身体的不适应，
我在一年内累垮了三次。”赵禹程说，那段日
子虽然辛苦，但也让他体会到了创造知识的
快乐。攻读博士期间，赵禹程在清华大学新型
陶瓷与精细工艺国家重点实验室从事新型超
级电容器电极材料的研究与开发工作，参与
了多项国家自然科学基金和清华大学自主科
研计划项目的研究，并在国外高水平期刊发
表过 8篇论文。

因为每天忙于学习，赵禹程顾不上锻炼
身体，体重很快飙升到了175斤。为了恢复身
材，拥有健康的体魄，他通过运动和节食的方
式仅用两个月时间便减去了 50斤。赵禹程
说，这样的突破源于自己锻炼身体时的坚持
不懈和朋友聚餐时只喝白开水的自我约束
力，而这些品质则是他在这近 20年的学习生
涯中收获的最宝贵的财富之一。

经过三年的努力，赵禹程以材料学院所
有申请出国的博士生中综合排名第一的成
绩，顺利取得了公派前往美国麻省理工学院
博士联合培养的资格，开启了他的留学之旅。
在美留学期间，赵禹程体验了世界顶级科研
课题组的学术氛围、感受了美国不一样的文
化与历史、结识了一群志同道合的朋友。

“路漫漫其修远兮，吾将上下而求索。”赵
禹程说，我们每个人都是社会与自然的学生，
而他也将在学习的道路上坚定地走下去，无
论狂风、无论暴雨，终身做一名能担当、有理
想、知感恩的学生。


